
陳帆倡鞏固港貨運物流樞紐定位
協調灣區內港口群各展所長 加快數據互通讓跨境流動更順暢
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香港文匯報訊 香港特區行政長官李
家超周一（4日）將前赴北京，列席周二
（5日）舉行的第十四屆全國人民代表大
會第二次會議開幕會。

拜訪中央部委 增進交流合作
在北京期間，李家超將拜訪中央部

委，增進交流和合作，又會見證香港賽
馬會分別與國家生健康委員會和醫務
生局就加強生健康人才培訓和開展
本地傳染病預防及應對項目簽署合作文
件。財經事務及庫務局局長許正宇和醫

務衞生局局長盧寵茂教授將參與相關行
程。
全國人大常委會委員李慧琼在社交平

台發帖表示，3月5日在北京召開十四屆
全國人大二次會議，議程包括審議政府
工作報告、審查2023年國民經濟和社會
發展計劃執行情況與2024年國民經濟和
社會發展計劃草案的報告、審查2024年
國民經濟和社會發展計劃草案、審查中
央和地方預算、審議全國人民代表大會
常務委員會工作報告、審議最高人民法
院工作報告、審議最高人民檢察院工作

報告等。
她表示，今年是新中國成立75周年，

是實現國家「十四五」規劃目標任務的關
鍵一年，「預祝全國兩會勝利召開。」

李慧在接受傳媒訪問時表示，全國
兩會期間，發展經濟、大灣區建設、國
家「十四五」規劃實施情況，都會是港
區全國人大代表及政協委員重點議題。
同時，基本法第二十三條立法是香港特
區政府的工作，相信中央亦高度重視，
估計他們會趁機向國家領導人提到有關
問題。

李家超明日赴京 周二列席全國人大會議開幕會
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人大代表代表民意。一直用心了解市民心聲的港區全國人大代表
陳帆在訪問中表示，他在過去一年收到數封有心市民的來信，主動
向他反映心聲，讓他看到更多市民希望接觸人大代表的需要。他希
望香港可以設置港區全國人大代表的聯絡處，讓市民有機會接觸到
每一位人大代表。同時，聯絡處也可幫助港人進一步認識人民代表
大會制度等，做好公民教育。
今屆特區政府重視與港區全國人大代表和全國政協委員的交流，
香港特區行政長官李家超在2023年施政報告中特別提到，政制及內
地事務局會推進恒常交流機制，加強政府與各代表及委員的溝通和
協作，凝聚愛國愛港力量，共建香港。
在全國兩會召開前夕，李家超一連兩日舉行座談會，分別與約30
位港區全國人大代表和超過100位全國政協委員會面。與會的陳帆
表示，會上代表介紹了自己將在兩會提出的建議，雙方積極交流意
見，有助啟發大家的思維，幫助香港更好地融入國家發展大局。

冀港設人大代表聯絡處
「貼地」吸納民意
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33名全國政協委員獲頒優秀履職獎
港區全國政協委員屠海鳴再獲榮譽

◆圖為李家超（第二排中）去年在北京列席第十四屆全國人民代表大
會第一次會議閉幕會。 資料圖片

◀陳帆將建議確立和鞏固香港港口中轉貨運
物流樞紐的定位。 香港文匯報記者曾興偉攝

▲香港有着「追更港」、「補給港」的優
勢，圖為葵涌貨櫃碼頭。 資料圖片

香港文匯報訊（記者黃書蘭）全國政協委員、交銀國際董事長譚岳衡將
於今年全國兩會向全國政協提交關於支持引導中資企業在港設立機構的提
案。他建議中央政府支持引導優質中企來港設立國際或研發總部；拓寬企
業獲取政策及支援的服務管道；進一步便利出入境人員往來內地與香港，
支持香港特區政府提出發展「總部經濟」，協助外國企業「引進來」和內地企
業「走出去」。
譚岳衡表示，香港吸引中資企業來港設立機構和開展業務過程中存在三
方面挑戰：一是面對全球地緣格局的變化，不少海內外企業對如何在香港
發展布局持觀望態度，存有心理疑慮；二是有興趣來港發展的中資企業對
香港的產業政策及支援管道不了解，有「資訊差」壁壘；三是內地居民赴
港、外籍人員由香港進入內地進行商務、學術、交流活動，往來便利程度
仍有提升空間。
為應對這些挑戰，譚岳衡提出三點建議：
第一，是支持引導優質中企來港設立國際或研發總部。建議中央政府參
考上海浦東新區的發展經驗，支持國有和各省的高新技術領域企業和研究
機構來港設立國際總部，鼓勵企業利用香港的大學、基礎科研和國際化優
勢，開展創新研發，推動技術轉型升級，同時拓展國際業務，提升跨境服
務管理能力，增強整合現有駐港企業協調國際產業鏈和供應鏈功能，優化
提升國內國際市場聯通和輻射能力。
第二，是拓寬企業獲取政策及支援的服務管道。建議中央讓各級政府主
管部門與香港特區政府駐內地經濟貿易辦事處和「招商引才專組」建立更
緊密的溝通合作機制，透過定期為企業舉辦諮詢會、研討交流會和實地考
察團活動，為中資企業了解香港提供更為完備和多元的服務，包括註冊、
登記、牌照申請、政策解讀、資助申請等。
第三，是進一步便利出入境人員往來內地與香港。建議國家出入境管理部

門進一步放寬內地赴香港商務簽註辦理條件，包括提供更多元辦理管道，簡
化曾辦理過證件人員的辦理手續，爭取延長在香港逗留天數等；擴大現於
粵港澳大灣區內試行的往來港澳人才簽註政策的適用地區，簡化申請辦理
程序，為更多內地居民赴港澳從事學術交流研究活動提供便利；為從香港
前往內地進行商務、旅遊和學習的外籍人士提供更加便利的措施，包括簡
化簽證申請、放寬簽證條件等。

陳帆熟悉航運領域，關注在國家「十四五」
規劃以及粵港澳大灣區發展藍圖下香港航

運的定位和機遇，他日前接受香港文匯報訪問
時表示，他今年在全國兩會提出的建議，是在
「一國兩制」的優勢下，如何發揮香港「背靠
祖國、聯通世界」的獨特優勢，特別在港口協
調以及跨境貨運數據互通共用等方面，促進粵
港澳大灣區區域性協調發展。

他建議確立和鞏固香港港口中轉貨運物流樞
紐的定位，推動粵港澳大灣區內港口群協調、
各展所長。他解釋，貿易及物流業一直是香港
四大經濟支柱之一，在港口發展方面，香港擁
有天然深水港，香港的港口提供航班頻密且覆
蓋廣泛的貨櫃班輪服務，優點是靈活、彈性、
快速，更享有「追更港」，很多貨物選擇來香
港轉運。

用好固有「追更港」「補給港」優勢
同時，香港也是「補給港」，提供淡水、食

物、燃料的補給，許多遠洋輪的船員亦會選擇
在香港換班，航空班次頻密、許多物品免稅，
不僅可以很快回到家，也可以給家人帶東西。
特區政府於去年12月公布《海運及港口發展
策略行動綱領》，制定策略和行動措施，以支
持香港海運及港口業的持續發展需要，提升業
界的長遠競爭力。陳帆表示，在粵港澳大灣區
內還有南沙、鹽田等多個港口，各個港口之間
需要良性競爭，更要各展所長、互惠互利。

他認為香港作為「追更港」、「補給港」、
「天然深水港」的優勢地位，可以透過政策來
協調各港口分工合作，更好實現國家發展大局
中的粵港澳大灣區區域性協調發展，形成一個
長遠可持續的、優勢互補、互動共贏的操作模
式。

數據平台互通增效率
同時，為便利貨運跨境流動，陳帆建議加快

建設數據平台，令貨運跨境流動更省時，而透
過數據互通共用，可以減少不必要的重複輸入
數據工作，確保全過程數據正確之外，更可提
升整體產業鏈的生產力。
他解釋，在航運貿易行業，時間就是金錢，

貨物早些到，貨主就可以早點賣出。目前，當
有貨物經由香港或內地跨境流動的時候，清
關、報關等步驟，每一次都要輸入數據，如果
建立數據平台，共用沒有敏感性的貨物資料，
將會減省步驟和時間，同時可提高數據準確
度，減少人手操作失誤的幾率。

國家「十四五」規劃確立香港「八

大中心」定位，包括明確支持香港提

升國際航運中心地位，為香港航運及

物流業發展帶來機遇。港區全國人大

代表、特區政府運輸及房屋局前局長

陳帆日前在接受香港文匯報訪問時表

示，他會在全國兩會期間建議確立和

鞏固香港港口中轉貨運物流樞紐的定

位，推動粵港澳大灣區內港口群協調

發展、各展所長，例如用好香港作為

「追更港」、「補給港」、「天然深

水港」的優勢地位，透過政策來協調

各港口分工合作；加快建設數據平台

及推動數據互通共用，等等，以提升

區域相關範疇的整體效益和效率。

◆香港文匯報記者 康敬、柴婧

香港文匯報訊 據人民政協網
消息，2023年度全國政協委員優
秀履職獎表彰儀式3月2日下午在
京舉行，中共中央政治局常委、
全國政協主席王滬寧等全國政協
領導同志為獲獎委員頒獎。榮獲
2023年度「全國政協委員優秀履
職獎」的委員共有33名。其中，
唯一來自香港特區的獲獎者為全
國政協委員、全國政協港澳台僑
委員會副主任屠海鳴。
這是繼「首屆全國政協委員優
秀履職獎」後，屠海鳴再一次獲
得此榮譽。據介紹，屠海鳴為十
四屆全國政協港澳台僑委員會副主任，香
港新時代發展智庫主席，香港豪都國際有
限公司董事長，暨南大學「一國兩制」與
基本法研究院副院長、客座教授。愛國愛
港立場堅定，全程參與服務港區議會選舉
工作，支持行政長官和特區政府依法施政
態度堅決，圍繞香港社會熱點難點問題積
極發聲，全年在《大公報》發表評論文章
數百篇，在理順情緒、化解矛盾、堅定信
心、凝心聚力方面作出積極努力。

屠海鳴發表獲獎感言時表示，自己再次
站在領獎台上，不由得想起了兩幅截然不
同的畫面：一個是2019年的場景，香港街
頭，火光沖天，磚塊亂飛，黑衣蒙面人肆
無忌憚地打砸公共設施，香港淪為動亂之
地。一個是2024年的大年初二，香江兩
岸，璀璨的煙花綻放，香港市民爭相觀
看，燦爛的笑容寫在每個人的臉上。
「香港，還是那個香港，是什麼力量讓

香港發生了如此巨大的變化？是以習近平

總書記為核心的黨中央總覽全
局，指導和支持香港止暴制亂、
由亂到治、由治及興；是偉大祖
國始終為香港繁榮穩定提供源源
不斷的支持。」他強調，「只要
有黨中央的堅強領導，有祖國的
堅強後盾，香港就翻不了天！」
屠海鳴表示，自己所做的一

切，源於對偉大祖國的熱愛，
源於對香港這個家的熱愛，源
於一個中國人應具備的良知。
「我把這次獲獎，看作是一種
鞭策。『一國兩制』從構想到
實踐，都是偉大創舉，未來還

會遇到各種各樣的風險和挑戰，我將一
如既往地為全面準確貫徹『一國兩制』
方針鼓與呼。」
「我把這次獲獎，看作是對所有愛國愛

港人士的褒獎。這個獎狀不單單是褒獎
我，更是褒獎所有愛國愛港力量，激勵大
家堅定維護國家安全和香港繁榮穩定。我
將把這份榮譽帶回香港，讓所有愛國愛港
人士受到鼓舞、堅定信心，齊心協力推進
『一國兩制』行穩致遠。」他說。

◆2023年度全國政協委員優秀履職獎表彰儀式3月2日下午
在京舉行。圖為頒獎禮現場。


